

G. PROCESO ELECTORAL
FEDERAL

Claudia y gobernadores van por concluir Tren Maya

La virtual presidenta electa se reúne con mandatarios del sureste. **Sacarán adelante obras del Interoceánico; analizan invertir 83 mil mdp para ambos proyectos**

LA TRANSICIÓN

SALVADOR CORONA

—nacion@eluniversal.com.mx

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, acordó con gobernadores del sureste del país sacar adelante los pendientes del Tren Maya y el Tren Interoceánico [obras insignias del mandatario federal Andrés Manuel López Obrador] por lo que se analiza una inversión de 83 mil millones de pesos para concluir los proyectos en uno o dos años.

Tras una cuarta reunión consecutiva con los gobernadores, en la que le expusieron sus proyectos prioritarios para sus entidades, y así definir el Presupuesto 2025, Sheinbaum indicó que planteó a los mandatarios estatales terminar el Tren Maya para que también sea de carga y tenga una conexión a Puerto Progreso, Yucatán, por lo que prevé una inversión de 35 mil millones de pesos para consolidarlo.

Asimismo, la terminación de dos líneas del Tren Interoceánico, una que vaya hacia Guatemala, y la otra rumbo al puerto de Dos Bocas, Tabasco, por lo que se requiere una inversión de 48 mil millones de pesos, en ambos casos tiene previsto que se concluyan en un año o dos.

“Como saben, en el sur sureste, los proyectos que hemos planteado como prioritarios son la terminación del Tren Maya como tren de carga (...) y la terminación del Interoceánico (...) entonces, esta es una prioridad para nosotros. Estamos determinando si se puede terminar en un año o van a ser dos años”, explicó la exmandataria capitalina.

Lo anterior en compañía del gobernador electo de Chiapas, Eduardo Ramírez; de Yucatán, Joaquín Mena Díaz; de Quintana Roo, Mara Lezama; de Veracruz, Rocío Nahle; de Oaxaca, Salomón Jara Cruz; y el representante de Campeche.

Sheinbaum reiteró que le expusieron sus obras prioritarias,

pero que analizarán cuáles podrían estar en el Paquete Económico 2025, y aclaró que hay obras en agua que se podrían hacer en conjunto, así como el saneamiento de ríos, pero también se encuentran los Polos del Bienestar para la frontera sur.

“Vamos a seguir apoyando al sureste. El Presidente decidió que en estos seis años fuera receptor de la mayor inserción, porque históricamente había sido la región más abandonada de nuestro país”.

Al salir de la reunión, la gobernadora electa de Veracruz, Rocío Nahle, dijo que presentó un paquete de obras viales para la zona centro y sur de la entidad que podrían ser contempladas para 2025, entre ellas un acceso directo al puerto de Coatzacoalcos.

“La 180, que es desde Paso del Toro hasta Acayucan, toda la costera, es una ampliación. Y la que

es de la cuenca de Cosamaloapan, que es de Las Tinajas a Sayula, que es toda la zona cañera, y un libramiento de Córdoba a Orizaba (...) y por supuesto el Puente Coatzacoalcos, prometimos la ampliación de dos carriles y un distribuidor vial hacia el puerto más importante de México”, expuso.

El gobernador electo de Chiapas, Eduardo Ramírez, explicó que busca planes de infraestructura para impulsar la frontera sur a fin de que tenga un carácter industrial y así pueda atenderse con empleo el problema de la migración. Sobre el desplazamiento de familias a Guatemala por la violencia delictiva, consideró que el Estado debe asumir su responsabilidad en el delito de extorsión y desplazamiento.

“Creo que vamos a coordinarnos muy bien a partir del 8 de diciembre con los distintos niveles. Vamos a poner todo nuestro empeño para pacificar a Chiapas y evitar el desplazamiento, y vamos a asumir nuestra responsabilidad”, dijo.

Prepara libro

La virtual presidenta electa adelantó que prepara un libro sobre lo que ha significado la transición de gobierno con López Obrador, la cual catalogó como “histórica”.

Detalló que tras estas giras que han hecho, luego de ganar las elecciones pasadas ha comenzado a escribir, por lo que espera que pueda compartir dichas experiencias con los mexicanos.

“Ya tengo un montón de notas sobre lo que hemos vivido y creo que vale la pena compartirlas. Espero que lo podamos hacer, pues espero, todo depende del tiempo”. ●

CLAUDIA SHEINBAUM

Virtual presidenta electa

“El Presidente decidió que en estos seis años [el sureste] fuera receptor de la mayor inserción, porque históricamente había sido la región más abandonada del país”.



YARETZY M. OSORIO/EL UNIVERSAL



Sheinbaum encabezó, por cuarta ocasión, la conferencia con gobernadores del sureste del país y el próximo secretario de Economía, Marcelo Ebrard.



Mujeres sufren inequidad salarial, denuncia diputada

**FERNANDO CAMACHO
Y ENRIQUE MÉNDEZ**

Aunque ha habido avances en el acceso paritario de las mujeres en ámbitos como los poderes Ejecutivo y Legislativo, este sector de la población aún sufre de inequidad en materia salarial y de falta de acceso suficiente a puestos administrativos intermedios, por lo que el próximo gobierno de Claudia Sheinbaum debería impulsar acciones afirmativas en dichos terrenos, afirmó la secretaria de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Vania Ávila García (MC).

Consideró que en el próximo sexenio debe crearse una secretaría de Estado para impulsar los derechos de las mujeres, y no sólo dejar el tema a nivel de instituto, con un presupuesto suficiente, lo anterior durante su participación en el foro "Construyendo democracias inclusivas: conversatorio sobre mujeres y elecciones".

Para Ávila, aunque el Congreso Federal ya tiene un carácter paritario y cada vez hay más mujeres gobernadoras, una de las asignaturas pendientes es promover el acceso femenino a puestos como jefaturas de departamento, direcciones generales y subsecretarías, pues aunque en el sector público ellas tienen en promedio un nivel escolar más alto que los hombres, siguen ocupando cargos de menor responsabilidad.



Claudia. Cita con Goldman Sachs

Claudia Sheinbaum se reunió con John Waldron, presidente de Goldman Sachs; John Greenwood y Osmin Rivera, codirectores para AL, y Manuel Camacho, jefe de Financiamiento de Inversión, quienes dijeron que ven "mucho futuro" para México. El Tribunal Electoral, por cierto, validó ayer el triunfo de la doctora. ESPECIAL PAG. 9



Rechaza el Tribunal alegatos y valida el triunfo de Sheinbaum

Transición. Se reúne con mandatarios estatales y con directivos de Goldman Sachs

JANNET LÓPEZ PONCE Y OMAR BRITO/CIUDAD DE MÉXICO

La Sala Superior del Tribunal Electoral confirmó los cómputos distritales de la votación de la elección presidencial, por lo que validó como ganadora a Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, PT y Verde, con un margen de casi 20 millones de votos sobre Xóchitl Gálvez.

El pleno del Tribunal Electoral, conformado por seis magistrados, rechazó todos los alegatos de la oposición porque no presentaba evidencias sólidas.

De los 240 juicios de inconformidad presentados principalmente por el PRD y por Movimiento Ciudadano, 78 se desecharon al declararse improcedentes, es decir, ni siquiera se analizó lo que alegaban. Principalmente porque impugnaron fuera de los tiempos legales o porque la impugnación ni siquiera tenía el requisito mínimo de tener firma autógrafa.

Del resto que sí se estudiaron de fondo, en ninguno lograron acreditar lo que acusaban.

El debate se centró en la única causal de nulidad que el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón y la magistrada Janine Otálora consideraban que se podía acreditar: que en 66 casillas recibieron la votación personas que no eran las originalmente propuestas como funcionarias.

La división de opiniones se dio porque los proyectos de Mónica Soto, Felipe de la Mata y Felipe Fuentes concluían que el PRD ni siquiera mencionaba quiénes eran las personas que supuestamente recibieron la votación sin autorización, incumpliendo con la carga probatoria mínima para considerarlo; frente a Janine Otálora y Reyes Rodríguez Mondragón que sostenían que si estaba señalada la casilla, la Sala Superior podía investigar a cada funcionario y sus nombres, y determinar quiénes estaban autorizados y quiénes no.

La magistrada Claudia Valle, quien participó con voz y voto por primera vez, se sumó a la postura



del bloque mayoritario explicando que la Sala Superior no podía asumir lo que es responsabilidad de los partidos, pues además el PRD tenía la lista del funcionario y podría haber especificado en cada demanda los nombres de las personas que estaban acusando y hacer lo contrario implicaría que el Tribunal Electoral asumiera un nuevo criterio.

Reunión con góbers

La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum, culminó su quinta reunión con gobernadores del sureste del país, donde defendieron la conclusión del Tren Maya.

Acudieron los gobernadores de Oaxaca, Salomón Jara; Quintana Roo, Mara Lezama; Yucatán, Mauricio Vila, y los electos de Veracruz y Tabasco, Rocío Nalhe y Javier Mai, respectivamente.

Claudia mencionó que la prioridad es la culminación del Tren Maya por lo que se necesitará un presupuesto de 35 mil millones de pesos, y en un máximo de dos años habrá servicio de carga.

Posteriormente publicó en X que tuvo un encuentro con el presidente y director de operaciones de Goldman Sachs.

“Me reuní con John Waldron, presidente y director de operaciones de Goldman Sachs, así como con John Greenwood y Osmin Rivera, codirectores de América Latina, y Manuel Camacho, jefe del Grupo de Banca y Financiamiento de Inversión en México; ven mucho futuro para el país”. ■





La virtual presidenta electa durante la reunión con gobernadores del sureste en el Hotel Courtyard. ESPECIAL



DESDE EL OTRO LADO

**Leopoldo
Gómez**

 Opine usted:
 Lggb98@icloud.com

 @pologg


La apuesta de Sheinbaum

En el contexto económico actual, el respaldo sin matices de la virtual presidenta Claudia Sheinbaum a las reformas constitucionales propuestas por el presidente López Obrador envía señales preocupantes a los inversionistas. Estas reformas, que se espera sean aprobadas este mes en comisiones de la Cámara de Diputados, no fomentan la confianza; por el contrario, generan incertidumbre y podrían alejar la inversión privada en un momento crítico para México.

El reporte de empleo en Estados Unidos de la semana pasada confirma que el riesgo de una recesión es real. El impacto de este escenario sobre el peso mexicano fue inmediato. La decisión del Banco de Japón de aumentar las tasas de interés unos días antes ya lo había afectado, pero fue el informe en Estados Unidos lo que llevó al dólar por encima de los 19 pesos, su nivel más alto en más de un año.

Es cierto, como dijo la presidenta electa Claudia Sheinbaum, que una sacudida como la reciente sería más grave si “la economía mexicana estuviese débil, si no hubiera empleo o no se hubiera fortalecido el mercado interno”. Sin embargo, la fortaleza de la economía mexicana depende, a su vez, de lo que ocurra en Estados Unidos y, aún más importante, de cómo se perciba a México, su economía y la dirección de su gobierno desde el otro lado de la frontera. Las evaluaciones de los inversionistas mexicanos son

igualmente cruciales.

Ahí es donde las cosas empiezan a complicarse. Según la encuesta mensual del Banco de México, se anticipa que el PIB crecerá un 2 por ciento este año y 1.78 el próximo. Además, los márgenes de maniobra presupuestales con los que comenzará Sheinbaum no son ni de lejos los mismos que tuvo el presidente López Obrador. Los fondos de fideicomisos están agotados, el gasto público en su mayoría ya está comprometido, la deuda pública cerrará el sexenio en 48.6% del PIB y la consolidación fiscal necesariamente implicará recortes presupuestales.

En estas condiciones, la inversión privada, tanto nacional como extranjera, cobra una importancia redoblada como motor del crecimiento y el desarrollo económicos. La propia Sheinbaum ha reconocido esto y, de hecho, parece estar apostando mucho en el *nearshoring*, un tema que ha manejado desde la campaña con insistencia. El problema es que las señales que ha mandado no han sido las mejores.

Ya vimos cómo reaccionó el peso inmediatamente después de las elecciones ante la perspectiva de una supermayoría de Morena y sus aliados en el Congreso. Un gobierno sin contrapesos es, en sí mismo, motivo de preocupación para los inversionistas. A esto se suma el aval de la virtual presidenta electa al paquete de reformas

constitucionales del presidente López Obrador, que avanza a toda velocidad en la Cámara de Diputados.

Varias de estas iniciativas impactarían las decisiones de inversión no solo en áreas clave como la electricidad y la minería, sino en todos los sectores económicos. Ese es el caso de la eliminación de órganos autónomos o la reforma al Poder Judicial. El impacto de estas reformas aún no se refleja plenamente en la confianza de los inversionistas, ya que prevalece cierto optimismo, sin mucho fundamento a mi parecer, de que en el camino serán matizadas y algunas incluso descartadas.

Al final, lo que estas iniciativas buscan es reconstruir el Estado centralizado y omnipotente del pasado, lo que genera incertidumbre, pues deja a los inversionistas —y a la población en general— a merced de los deseos y caprichos de los gobernantes en turno. Hace unos días, Citlalli Hernández aceptó que el objetivo político de la reforma al Poder Judicial es “blindarnos ante un posible uso de este po-



der". Más claro, imposible.

Además, como ha escrito Luis de la Calle, la reforma al Poder Judicial, la propuesta de desaparecer órganos reguladores independientes y la discriminación de empresas privadas en el sector energético, potencialmente violan aspectos medulares o disposiciones específicas del T-MEC. Si son aprobadas, estas reformas generarán una gran incertidumbre para las inversiones y complicarán la revisión del tratado en 2026.

La aprobación sin matices de reformas constitucionales que centralizan el poder, eliminan contrapesos, comprometen la impartición de justicia y violan el T-MEC envía las peores señales para la inversión.

Su aval solo se explica si se coloca el poder por encima de la economía, como lo ha hecho el presidente López Obrador desde el inicio de su mandato. Recordemos la imagen del presidente con el libro "¿Quién manda aquí?" a su lado cuando anunció la cancelación del nuevo aeropuerto de la Ciudad de México.

Sin embargo, si la apuesta es por el *nearshoring*, la inversión y el crecimiento económico, como lo ha dicho la presidenta electa, esta es la ruta equivocada. No deja de sorprender que, a pesar de las condiciones económicas tan apretadas con las que va a iniciar su gobierno, todo indique que está dispuesta a tomar precisamente ese peligroso camino.

“La aprobación sin matices de reformas constitucionales que centralizan el poder, eliminan contrapesos y violan el T-MEC envía las peores señales para la inversión”

